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VERBALE ASSEMBLEA ORDINARIA 

DEL 16 APRILE 2025 

 

Alle ore 17,00 di mercoledì 16 aprile 2025, si è aperta presso la sede dell’Ordine degli Ingegneri di 

Bergamo (Passaggio Canonici Lateranensi n. 1 a Bergamo), in seconda convocazione, l’Assemblea 

Ordinaria degli iscritti di cui alla nota prot. n. 0000363/25 del 2 aprile 2025 inviata tramite PEC a 

tutti gli iscritti e pubblicata sul sito dell’Ordine. 

 

Dai fogli delle firme di presenza alle ore 17,00 risultano presenti n. ventuno (21) ingegneri iscritti 

all’Ordine. 

Partecipa inoltre il Dott. Giorgio Gavazzeni (Revisore dei Conti) 

 

Presiede l’Assemblea il Presidente dell’Ordine Ing. Diego Finazzi, verbalizza il consigliere 

Segretario Ing. Miriam Fumagalli. 

 

La lettera di convocazione prevede il seguente ordine del giorno: 

 

1) Relazione attività svolta nel 2024 

2) Approvazione del Conto Consuntivo 2024 con intervento del Revisore dei Conti Dott. Giorgio 

Gavazzeni 

3) Varie ed eventuali 

 

Il Presidente Ing. Diego Finazzi, dopo aver constatato la regolarità della convocazione, dichiara aperta 

l’Assemblea precisando che per la seconda convocazione non è prescritto un numero minimo di 

presenze. 

 

1) RELAZIONE ATTIVITÀ SVOLTA NEL 2024 

 

L’Ing. Diego Finazzi, dopo un saluto e un ringraziamento ai presenti, dedica un pensiero ai colleghi 

scomparsi nell’anno 2024 e nei primi mesi del 2025. 

Il relatore, prima di passare agli argomenti all’ordine del giorno, ringrazia, a nome personale e del 

Consiglio: il Presidente e il Consiglio di Disciplina, i colleghi che animano le commissioni, il 

Direttore del sito culturale Ing. Gennaro Guala e il comitato di redazione, la segreteria, il Segretario 

e il Tesoriere. L’Ing. Diego Finazzi procede fornendo alcune informazioni relative ai primi mesi 

dell’anno in corso, in quanto interessanti per la nostra collettività, tra cui: la necessaria variazione di 

bilancio, effettuata recentemente, per permettere la copertura finanziaria a una modifica della pianta 

organica del personale di segreteria dettata da esigenze legate al corretto e regolare svolgimento delle 

attività amministrative ordinistiche, l’elezione dell’Ing. Cinzia Lanza nell’ufficio di presidenza del 

Consiglio delle donne del comune di Bergamo, l’elezione dell’Ing. Giuseppe Bassi nel Consiglio 

della Camera di Commercio di Bergamo quale rappresentante degli ordini professionali. In relazione 

al 2024, il relatore relaziona sul consolidamento della strategia di comunicazione, al fine di 

raggiungere iscritti e cittadinanza, attraverso l’attività di un addetto stampa con cui viene amplificata 

la valorizzazione del lavoro delle commissioni e della formazione in genere con diffusione mediante 

i social Facebook, Instagram e Linkedin; è stata rivista anche la comunicazione interna tramite una 

ragionata calendarizzazione delle Newsletters dedicate separatamente ai momenti formativi, alle 

novità, al sito culturale e all’Associazione Ingegneri, infine è stato riprogettato il nostro sito aderendo 

alla proposta della Fondazione CNI che, peraltro, si occuperà di tutti gli aspetti di aggiornamento 

tecnico e di adeguamento normativo. Il relatore ringrazia infine l’Ing. Davide Moro, delegato alla 

comunicazione, per le attività svolte anche nei passaggi delicati di aggiornamento e migrazione del 

sito invitandolo, se disponibile, a dare in seguito un riscontro su quanto a oggi effettuato. Il relatore 

prosegue sottolineando le diverse relazioni con l’Università degli Studi di Bergamo che si sono 
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concretizzate in momenti di incontro finalizzati alla programmazione di nuovi corsi di laurea e agli 

aspetti di deontologia professionale nonché alla realizzazione di Master e/o corsi di alta formazione. 

Nel 2024 sono stati inoltre portati a compimento diversi interventi mirati al miglioramento della 

dotazione della nostra sala convegni tra cui la nuova dotazione in termini di connettività, di centralini, 

di personal computer indispensabili per il lavoro di segreteria e per una moderna gestione della 

formazione da erogare anche on line, il relatore  ricorda che nell’anno passato abbiamo anche ottenuto 

un finanziamento pubblico PNRR di 14.000,00 euro per l’implementazione di un’area riservata 

utilizzabile dagli iscritti per la gestione di dati personali. L’Ing. Diego Finazzi, in riferimento 

all’aspetto della transizione digitale, ringrazia l’Ing. Livio Izzo, che ha ricoperto fino a poco tempo 

fa, il ruolo di responsabile della transizione digitale, e augura al nuovo incaricato, Ing. Davide Moro, 

un buon lavoro ringraziandolo per essersi reso disponibile ad assumere il ruolo. Il relatore, in merito 

alla Festa degli Ingegneri del 2024, il cui successo è stato determinato anche grazie all’impegno della 

commissione Giovani, dell’Associazione Ingegneri, delle attività dell’addetto stampa e dei gestori 

dei social, sottolinea che il Consiglio ha voluto dedicare l’evento ai numerosi neoiscritti i quali, per 

le restrizioni introdotte per il COVID, non avevano potuto essere accolti e premiati negli anni 

precedenti e, nello stesso tempo,  rafforzare il senso di appartenenza al nostro Ordine.  

Passando a relazionare in merito ai rapporti con gli enti ordinistici  regionali e nazionali, il relatore 

evidenzia le diverse collaborazioni della consulta regionale CROIL con la Regione Lombardia, 

sottolineando i numerosi tavoli tecnici su temi di comune interesse, ad esempio sul tema del prezziario 

regionale su cui si sono innestate diverse criticità oggetto di analisi da parte delle varie commissioni 

CROIL; per quanto attiene alle attività del CNI, il relatore ricorda l’approvazione del nuovo Testo 

Unico per l’erogazione delle attività di formazione che va a sostituire le precedenti linee guida e 

approfitta dell’occasione per ricordare ai presenti l’obbligo formativo minimo dei trenta crediti per 

chi esercita l’attività professionale e il conseguente possibile deferimento al Consiglio di Disciplina 

in caso di riscontrata carenza; il Presidente elenca quindi le diverse attività espletate dal CNI in tema 

di: applicazione dell’equo compenso, modifiche al testo dell’edilizia, informative ANAC, sicurezza 

cantieri, rapporti tra Tribunale e i CTU, problematiche di industria 5.0, laurea abilitante, modifiche 

al testo normativo relativo alle elezioni per il rinnovo dei Consigli ordinistici, messa a punto della 

STN (struttura tecnica nazionale). Il relatore ricorda che a fine dell’anno scorso è stato approvato il 

Decreto Correttivo al Codice dei Contratti Pubblici con nuove e interessanti novità per i professionisti 

tra cui, ad esempio, la possibilità di considerare, quali requisiti di capacità tecnica-professionale, 

l’esecuzione di contratti analoghi, pubblici e privati, degli ultimi dieci anni mentre, per i requisiti di 

capacità economica-finanziaria, è possibile utilizzare una specifica copertura assicurativa o un idoneo 

fatturato maturato nei migliori tre esercizi degli ultimi cinque anni antecedenti la pubblicazione del 

bando globale, non meno interessante è la rinnovata precisazione e definizione del sistema di 

partenariato pubblico-privato. 

Il Presidente prosegue volgendo l’attenzione al lavoro delle commissioni e al loro fondamentale 

contributo all’interno dell’Ordine invitando i colleghi a iscriversi alle commissioni di interesse e alla 

lettura delle relazioni predisposte dai diversi presidenti di commissione in relazione alle attività svolte 

nell’anno passato; avviandosi alla conclusione, il relatore, ricordando la collaborazione 

dell’Associazione culturale-sportiva Ingegneri per la riuscita dell’evento “Festa degli Ingegneri 

2024”, sottolinea il consolidamento del rapporto tra l’Ordine e l’Associazione le cui attività sono 

elencate nella relazione inserita nel fascicolo pubblicato sul sito e in quello cartaceo distribuito in 

sala. 

Terminato l’ intervento, dopo una breve panoramica dell’Ing. Davide Moro in relazione al nuovo sito 

dell’Ordine, prende la parola l’Ing. Marco Antonio Locatelli, in merito alla STN, il quale sottolinea 

le problematiche formative dovute alle diverse preparazioni tecnico-scientifiche di professionisti che 

partecipano ai corsi per la protezione civile con qualifiche diverse da quella ingegneristica, nonché 

l’aspetto del coordinamento nazionale-regionale ancora imperfetto e il tema della mancata copertura 

assicurativa per le prestazioni, considerate a carattere gratuito, dei professionisti in caso di 

svolgimento dell’attività legata alla protezione civile. 

Conclusi gli interventi della sala, il Presidente passa la parola al Segretario Ing. Miriam Fumagalli. 
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Il Segretario, dopo un saluto ai presenti, rimanda alla lettura della sua relazione per i dati numerici e, 

successivamente, si sofferma brevemente sugli aspetti di novità, sorti nel 2024, che hanno interessato 

le incombenze di segreteria quali, ad esempio: il nuovo progetto di visibilità dell’Ordine verso iscritti 

e società civile, attuato attraverso i social, il rinnovo del nostro sito istituzionale - culturale e il nuovo 

sistema di comunicazione massiva secondo il modello proposto dalla Fondazione CNI; tali 

innovazioni, stante la riprogettata edizione dell’evento annuale di premiazione dei neoiscritti, hanno 

permesso di migliorare e amplificare la diffusione dell’invito alla “Festa degli Ingegneri 2024”. In 

parallelo, sono continuate le attività amministrative “tradizionali” che, per la natura pubblica del 

nostro ente, devono essere gestite con particolare attenzione e sorveglianza dal personale che, 

annualmente, partecipa a numerosi corsi di formazione e aggiornamento. Il relatore, prima di dare 

veloce lettura dei dati che caratterizzano le attività amministrative ordinistiche, ringrazia a nome 

personale e del Consiglio il personale dell’Ordine. 

Concluso l’intervento, il relatore passa la parola al Tesoriere Ing. Giuseppe Bassi. 

 

Il Tesoriere procede a illustrare il Conto Consuntivo del 2024 ricordando ai presenti che la relazione, 

così come lo Stato Patrimoniale e Conto Economico, il Rendiconto Finanziario, il Prospetto di 

Concordanza, la Situazione Amministrativa e la Nota integrativa sono già stati pubblicati nel sito 

dell’Ordine e comunque anche consultabili direttamente nel fascicolo cartaceo distribuito in sala. Il 

relatore precisa che nei prospetti di rendiconto i vari dati sono confrontati con quelli dell’anno 

precedente mentre nella relazione gli stessi sono confrontati con altre precedenti annualità, in modo 

tale da ricavarne, se possibile, una tendenza visualizzata tramite opportuni grafici. 

Il Tesoriere evidenzia quindi il trend negli anni relativo al contributo economico complessivo dato 

dalla somma delle quote di iscrizione all’Ordine versate dagli iscritti, con valori massimi in 

corrispondenza dell’anno 2020; il numero degli iscritti è tuttora stabile, va tuttavia segnalato e 

monitorato il fenomeno della riduzione del numero degli iscritti che, in altri Ordini italiani, appare 

consistente. Attualizzando, rispetto all’indice di inflazione ISTAT, gli importi delle quote di 

iscrizione dal 2010 a oggi, si nota che negli anni le quote fissate non hanno recuperato nemmeno 

l’inflazione e che invece una quota del 2024 attualizzata con l’inflazione dal 2010 in poi, sarebbe pari 

a euro 202,00 e oggi avrebbe determinato in bilancio un importo in più di circa euro 80.000,00 da 

utilizzare per le spese ordinarie. Il relatore prosegue fornendo ulteriori informazioni in merito 

all’andamento del contributo economico dell’attività di formazione osservando che nel 2019 esso è 

stato rilevante, raggiungendo valori pari a circa euro 54.000,00 mentre nel tempo si è assistito a un 

crollo; va infine registrato un aumento del 30% dei proventi rispetto all’anno precedente, segnalando 

che, tuttavia, la contrazione subita in sei anni è pari a circa euro 30.000,00. Tale posta verrà quindi 

costantemente monitorata dovendo tener conto degli impegni che in ogni caso sono in capo alla 

segreteria per l’istruttoria e della tendenza ormai chiara a livello nazionale, di una costante riduzione 

di partecipazione degli iscritti alla formazione prodotta dagli Ordini. Va osservato che le entrate per 

il nostro ente sono rappresentate solo dalle quote di iscrizione e dalle attività di formazione e che le 

spese, illustrate nei prospetti e raccolte graficamente nella relazione, sono comprimibili in misura 

minima: da qui la decisione assunta dal Consiglio di contenere il numero di eventi formativi a 

carattere gratuito. 

Il relatore illustra quindi lo Stato patrimoniale Attivo e Passivo soffermandosi sugli investimenti 

finanziari mobiliari che sono stati rinnovati scegliendo fondi/titoli di investimento conservativi, a 

differenza di quelli “ereditati” con scadenze temporali di sette anni, con durate prudentemente 

individuate a due-tre anni, stante le recenti dinamiche economiche e geo-politiche che non offrono 

prospettive di stabilità nei ritorni finanziari. L’entità del bilancio è al 31 dicembre 2024 pari a euro 

833.000,00 in aumento rispetto a euro 761.000,00 dell’anno passato mentre il risultato economico di 

gestione presenta un avanzo pari a euro 48.000,00 frutto di maggiori entrate derivante dalle quote di 

iscrizione, di una assenza di spese per il personale avventa l’anno precedente e di un attento 

monitoraggio delle spese effettuato nel corso dell’anno.  
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Proseguendo con il dettaglio dei rimanenti prospetti, il Tesoriere rende noto che l’ammontare del 

risultato di amministrazione, di cui al relativo prospetto di concordanza allegato al bilancio, è pari a 

circa euro 682.000,00 maggiore di circa euro 69.000,00 rispetto all’anno scorso. 

Il Tesoriere, precisando che le varie attività sono state svolte sempre con il supporto e in accordo con 

le valutazioni del consulente fiscale Rag. Alessandro Testa e del revisore dei conti Dott. Giorgio 

Gavazzeni, invita quest’ultimo a intervenire per la lettura del relativo parere, rendendosi disponibile 

in seguito a rispondere alle eventuali domande dei presenti. 

   

Interviene quindi il Revisore dei Conti, Dott. Giorgio Gavazzeni, che, dopo un saluto ai presenti, 

informa la sala delle ispezioni che personalmente esegue ogni novanta giorni presso l’Ordine per 

verificare le delibere, la tenuta e la coerenza della contabilità, etc. e procede a leggere la propria 

relazione riguardante la verifica positiva condotta sui conti dell’Ordine. 

 

Concluso l’intervento, il Presidente, ringraziato il relatore, chiede se ci sono domande da parte 

dell’assemblea. Interviene l’Ing. Donato Musci chiedendo al Tesoriere se la differenza tra entrate e 

uscite ordinarie è pari all’avanzo economico prima citato, ottenendone risposta positiva. L’Ing. 

Claudio Merati interviene per precisare che non tutte le spese sono obbligatorie ma che sono state 

fatte scelte e quindi spese sulla diffusione dell’immagine dell’Ordine, su cui non concorda, 

sottolineando invece la centralità delle attività di formazione a cui dovrebbero essere dedicate risorse, 

per tale motivo anticipa la propria astensione alla votazione del consuntivo chiarendo che non è 

correlata alla correttezza dei dati contabili esposti nel fascicolo informativo. Interviene l’Ing. Diego 

Finazzi in merito al concetto di “spesa obbligatoria”, ritenendo che quanto approvato dall’assemblea,  

in occasione della presentazione del bilancio preventivo, renda le scelte e le spese indicate come 

necessarie, per manifesta volontà espressa dall’assemblea degli iscritti. L’Ing. Giuseppe Bassi 

sottolinea che il Consiglio ha voluto rafforzare un’immagine nei confronti della società civile 

ottenendo peraltro un’elevata partecipazione alla Festa degli Ingegneri nel 2024, evento che si intende 

riproporre nel 2025. Interviene l’Ing. Umberto Noris per domande di dettaglio tecnico-contabili in 

relazione all’ammortamento delle spese di hardware e software alle quali rispondono il Tesoriere e il 

Revisore dei conti precisando l’applicazione delle disposizioni di legge.  

2) APPROVAZIONE DEL CONTO CONSUNTIVO 

Non esistendo altri interventi o richieste di chiarimento in merito al Conto Consuntivo del 2024, il 

Presidente chiede all’Assemblea di procedere alla relativa votazione. 

Partecipano alla suddetta votazione n. ventisei (26) iscritti. 

L’assemblea approva, con n. ventuno (21) voti favorevoli a maggioranza, n. cinque (5) astenuti (Ingg. 

Gianfranco Benzoni, Marco Antonio Locatelli, Claudio Merati, Donato Musci e Anna Spini) e nessun 

voto contrario, voti espressi in forma palese, il Conto Consuntivo del 2024.  

Conclusa la votazione, il Revisore dei Conti saluta i presenti e abbandona la sala. 

3) VARIE ED EVENTUALI  

Il Presidente invita i presenti a eventualmente intervenire. 

L’Ing. Gianfranco Benzoni prende la parola per evidenziare la problematica della scarsa 

partecipazione agli eventi formativi proposti e alla relativa fatica organizzativa e informa che, 

nell’anno in corso, con il passaggio dalla gratuità al pagamento dei corsi di formazione, l’ultimo 

evento ha avuto una scarsa partecipazione, per tale motivo, la commissione di cui è presidente ha 

deciso di non proseguire con l’organizzazione di altri eventi e chiede che vengano proposte tariffe 

pari a dieci euro, importo che può essere confrontato con quello previsto nei seminari del CNI, 

sottolineando che, diversamente, i seminari a carattere informativo, organizzati dalla sua 

commissione, non essendo strettamente richiesti per l’aggiornamento professionale, rischiano di non 

poter essere erogati per il ristretto numero di partecipanti. 

Il Presidente evidenzia il fenomeno, comune a tutti gli Ordini, del calo nella partecipazione ai corsi e 

seminari prodotti dagli Ordini stessi, rispetto all’inizio dell’obbligatorietà della formazione 

professionale, fenomeno studiato e presentato, peraltro, dal consigliere nazionale Ing. Luca Scappini 

nell’evento organizzato a Ponte S. Pietro per la Festa degli Ingegneri, la soluzione proposta di 
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organizzare eventi a costo assai ridotto, è quella portata avanti dalla fondazione CNI che, però, 

recupera economicamente attraverso migliaia di partecipanti; occorre anche ricordare che oggi 

esistono moltissimi provider a cui si possono rivolgere gli iscritti. L’Ing. Giuseppe Bassi sottolinea il 

risvolto negativo di erogare eventi a costo zero per gli iscritti in quanto ciò implica una svalutazione 

di quanto proposto e fa riferimento alla formazione prodotta, ad esempio, dalla Fondazione 

dell’Ordine di Milano che produce eventi a costi elevati ma sempre partecipati. L’Ing. Donatella 

Guzzoni interviene evidenziando l’importanza di intercettare quei professionisti che vogliono 

continuare a formarsi e studiare anche per aggiornarsi culturalmente e non coloro interessati ai corsi 

gratuiti cercando di attirare, in particolare, i giovani. L’Ing. Donato Musci interviene per precisare 

che gli eventi organizzati annualmente dalle nostre commissioni sono ormai solo circa venticinque, 

invece che i cinquanta - sessanta degli anni precedenti. L’Ing. Diego Finazzi ritiene che la domanda 

di formazione sia diminuita e i fornitori di formazione aumentati, che i corsi da noi organizzati si 

rivolgano al primo settore anche perché i colleghi degli altri settori non partecipano alla vita 

dell’Ordine rendendo così arduo individuare i relativi temi di interesse. L’Ing. Claudio Merati 

riferisce della domanda di formazione scaturita dalla commissione Dipendenti, l’Ing. Diego Finazzi 

evidenzia che tuttavia ora è previsto il riconoscimento al dipendente dei crediti formativi acquisiti 

tramite corsi interni, escludendo quindi l’Ordine. L’Ing. Umberto Noris propone di cercare un punto 

di equilibrio tra le valutazioni del Consiglio e le attese delle commissioni. 

Terminati gli argomenti all’ordine del giorno e esauriti gli interventi, il Presidente ringrazia tutti i 

presenti e alle ore 19,20 dichiara chiusa l’Assemblea. 

 

 

IL PRESIDENTE 

(Dott. Ing. Diego Finazzi) 

 

 

 

 

IL SEGRETARIO 

(Dott. Ing. Miriam Fumagalli) 

 

 


